

es delicado, pues no se señala explícita ni implícitamente el papel de la Iglesia en las actividades productivas de la economía limeña, siendo, en mi opinión, un importante vacío en el estudio. En todo caso, no hay que olvidar el relevante papel de la Iglesia en las estructuras sociales y económicas y, por tanto, en el comportamiento económico de los pobladores rurales y urbanos del Virreinato peruano.

Si bien el espíritu del libro es el desenvolvimiento de los productores en un contexto institucional colonial (gremios), aún no hay una mención clara sobre las bondades que potencialmente hubieran tenido dichas instituciones hispanas. Recordemos que existen dos «etapas institucionales» claramente diferenciadas: la etapa Habsburgo, en la que primaba la visión del desarrollo sobre la del crecimiento económico; entiéndase que el criterio de elección de las políticas públicas era la religión católica en cuanto a la «cristianización» y difusión de las «buenas costumbres» a los indios. La etapa Borbón más bien invierte el orden de prioridades debido a las condiciones históricas del S.XVIII (la consolidación de los Estado-nación vuelve imprescindible el poder militar, generándose un nuevo gasto corriente para los Gobiernos), siendo el crecimiento económico más importante que el desarrollo (Contreras, Carlos. *Apuntes tomados de clase Historia Económica*).

Para concluir esta reseña, por el enfoque específico, cuantitativo y cualitativo de la producción urbana de Lima colonial, este libro seminal se consagra como la apertura hacia la complejidad de los productores urbanos en el período virreinal peruano, siendo este análisis, como Quiroz menciona, un estudio sobre una realidad específica y que nos invita a preguntarnos sobre el carácter de las demás actividades productivas urbanas de las demás ciudades peruanas.

Yan Condori Tello
Facultad de Ciencias Sociales
Pontificia Universidad Católica del Perú

MARICHAL, Carlos. *Nueva historia de las grandes crisis financieras: una perspectiva global, 1873-2008.* Barcelona: Debate, 2010. 420 pp.

El libro *Nueva historia de las grandes crisis financieras: una perspectiva global, 1873-2008*, escrito por el historiador Carlos Marichal, tiene como tema central las grandes crisis financieras del último siglo y medio estableciendo una convincente relación entre política, economía e historia. Se trata de cómo han ido ocurriendo las crisis financieras que remecieron la economía en su momento, comenzando por la Primera Gran crisis de 1873 hasta llegar a la última Gran Recesión de los años 2008-2009.

Este notable libro de historia económica presenta a las crisis económicas desde una perspectiva histórica, analizando no solo las repercusiones que causan en el sector

financiero, bancario y bursátil, sino también las secuelas que han dejado en el aspecto político y, sobre todo, en el ideológico a lo largo del siglo veinte (durante el transcurso de las dos guerras mundiales y la Guerra Fría). Asimismo, queda de manifiesto un elemento esencial de las relaciones internacionales: la globalización. Este elemento provocó que las economías de los países emergentes estuvieran altamente conectadas con las principales potencias económicas del mundo, como Estados Unidos, Europa y Japón, mediante operaciones bancarias, comerciales y de deuda. Sin embargo, la globalización trajo otra importante repercusión para la economía mundial durante los períodos de crisis; actualmente, ante el establecimiento de una más profunda y compleja red entre las economías de todos los países del mundo, el elemento del «contagio» económico es más extenso y, por ende, más devastador en los sistemas económicos. A continuación se hará una recopilación de los capítulos del libro.

El libro está constituido por seis capítulos que van desde la primera Era de la Globalización, donde comienza a nacer una nueva estructura económica, hasta la Gran Recesión mundial ocurrida en los años 2008-2009. Finalmente, en el epílogo, el autor continúa hablando de la Gran Recesión, pero fundamentalmente propone medidas que deben tomar las instituciones económicas de las principales potencias, así como los gobiernos.

En el capítulo 1 se presenta la época donde comienzan a haber fuertes flujos internacionales que crearon un sistema financiero mundial más complejo. Se presenta, además, la idea del liberalismo que denunciaba la intervención estatal, el primer gran estallido total de la economía en 1873 que ocurrió en Austria y también aborda la situación del Perú, que en ese momento era el mayor deudor de la zona latinoamericana; luego se nombran otras crisis de menor grado. Sin embargo, lo que es importante es que se comenzó con un sistema monetario estándar que seguía con las políticas *laissez-faire*, el Patrón Oro.

En el capítulo 2 el autor menciona el escenario de la Primera Guerra Mundial donde, además del terrible costo humano que conllevó, hubo cambios en el orden económico. Por ejemplo, al finalizar la guerra, Alemania no pudo afrontar el pago de su deuda ni tuvo el apoyo de comerciar con el mundo. Esto produjo una alta inflación, así como una altísima devaluación de su moneda. No obstante, la situación fue distinta a la de finales del siglo XIX, ya que se debían equilibrar la finanzas internacionales; esto solo se logró mediante el Plan Dawes. Luego ocurriría uno de los episodios más catastróficos del siglo XX: la Gran Depresión. Sobre esto, el autor explica que fue una consecuencia directa de la Primera Guerra Mundial; el pánico que causó contagió a las bolsas de todo el mundo, siendo la más afectada la de Nueva York. Tal como se dijo anteriormente, en este libro el profesor Marichal estudia las consecuencias políticas que se derivan de las crisis. Una de las más importantes fue el ascenso del nazismo, que traería secuelas mucho más graves con la Segunda Guerra Mundial respecto de la Primera.

En el capítulo 3, el profesor Marichal pone énfasis en la nueva estructura económica mediante el acuerdo de Bretton Woods, con lo que la política monetaria daría un

cambio sustancial, pues comenzaron a aplicarse políticas de intervención de los gobiernos y se crearon el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial. Además, tal como dice el autor, el desarrollo de la Guerra Fría originó un mapa mundial de dos unidades representadas por las principales potencias: Estados Unidos y la Unión Soviética, el capitalismo y el comunismo, respectivamente. Luego, se da la «Época de oro del desarrollo» a partir de la segunda mitad del siglo XX, donde se adoptan las políticas keynesianas. Sin embargo, a partir de los años sesenta volvía a aparecer cierta inestabilidad, sobre todo monetaria, lo que hacía suponer el fin de Bretton Woods.

En el capítulo 4 se explica el paso hacia la globalización financiera total con una volatilidad que se iba incrementando cada vez más; todos los países sentían los efectos negativos en sus economías. Otro elemento importante es el hecho curioso de préstamos financieros a las dictaduras de Latinoamérica por parte de los bancos multilaterales, el FMI y el Banco Mundial. Según los objetivos de estos, los préstamos servirían para impulsar la economía, mas los resultados no fueron positivos. Esto originó una grave «crisis de deudas» en la década del 80 llamada la «década perdida» para los países sudamericanos.

En el capítulo 5, se habla de la globalización financiera a finales del siglo XX donde persistía un alto índice de volatilidad en los mercados financieros y cambiarios; además reaparece el principio de la importancia del mercado sobre la del Estado mediante su liberalización. En Europa, sobre todo, ocurrió un aumento en las privatizaciones de empresas. Siguiendo con el tema, el sistema financiero poseía unas bases tan débiles que su derrumbe era inminente; fue la época donde comenzó a crearse la burbuja inmobiliaria y bursátil en los Estados Unidos, lo que aumentó aún más la especulación que luego tendría efectos en los países en vías de desarrollo. Es por eso que ocurrieron crisis sistémicas como la «crisis de los *Tesobonos*» en México, Brasil, Rusia y en la mayoría de los países asiáticos durante la década de 1990.

En el último apartado, que es el capítulo 6, el profesor Marichal analiza el nacimiento, crecimiento y explosión de la crisis del 2008-2009. Sin duda, la combinación de una política monetaria y financiera débil con instrumentos financieros e hipotecarios riesgosos iba a traer terribles consecuencias para la economía. Un elemento importante son los créditos hipotecarios *subprime* que aumentaron el riesgo del amplio sector inmobiliario; sin embargo, en ese momento las autoridades no previeron las consecuencias, lo que provocó la bancarrota de los principales bancos y de las bolsas más importantes del mundo. Un hecho curioso es que en esos momentos Latinoamérica estaba en una situación más sólida que en el pasado.

Por otro lado, para sostener los argumentos explicados anteriormente, el autor, a lo largo del desarrollo de los capítulos y en el apéndice, introduce una serie de gráficos para explicar el comportamiento de la producción agregada y de la bolsa mediante indicadores importantes como el «Standard & Poor's». Además de gráficos, también están los cuadros donde se observan los datos cuantificados que permiten ratificar la exposición del autor. Esto ayuda al lector puesto que se puede observar cual fue el comportamiento

del agregado económico antes, durante y después de las crisis. Además, permite conocer cuál es el funcionamiento del sistema económico mundial.

También, el autor realiza un paralelo de los dos episodios más catastróficos de la economía: la Gran Depresión de 1929 y la Gran Recesión de 2008-2009. Tal como está expuesto a lo largo del libro, estas crisis y las demás están precedidas de episodios de un alto ímpetu debido a la inversión; sin embargo, en lo que respecta a estas crisis, además de lo expuesto, hubo una creación de burbujas que, al momento de su explosión, provocaron gran pánico en la economía mundial. Se debe mencionar que la reciente crisis del 2008-2009 fue mucho más devastadora para la economía que la Gran Depresión de 1929 en lo que respecta al quiebre de innumerables bancos, así como en el desplome de las bolsas de todo el mundo. No obstante, la respuesta de las principales autoridades financieras fue mucho más rápida y efectiva que en 1929, lo que finalmente pudo frenar la mayor parte del impacto. Otra implicancia que dejó ver esta crisis, es que las economías emergentes, como las de Latinoamérica durante la pasada década, han estado teniendo un crecimiento sostenido y, por ende, han cobrado más importancia en el sistema financiero mundial. Esto, de alguna manera, ha otorgado un cierto equilibrio en el panorama económico mundial. Sin embargo, las principales potencias económicas, como Estados Unidos, la Unión Europea y Japón, tienen un panorama incierto en los años próximos.

Por otro lado, un elemento que ha cobrado una relevante importancia es el papel del Estado y los bancos centrales dentro de la economía en la medida en que deben adoptar políticas correctas y responsables.

En conclusión, el libro hace un estudio muy detallado de lo que han sido las principales crisis económicas generales a lo largo de este último siglo y medio. Asimismo, también se explica como funcionó la economía global durante ese período de tiempo, así como las diferentes políticas y respuestas de las instituciones y autoridades adoptadas. A esto se suma un punto esencial, que es el proceso de evolución del sistema económico mundial, a lo largo del período de estudio, con una proyección de lo que fue la crisis más devastadora de la historia: la Gran Recesión de los años 2008-2009.

Por último, todo este trabajo ha sido desarrollado con un agudo análisis por parte del profesor Carlos Marichal pues, como se indicó anteriormente, se estudian las principales crisis económicas desde un enfoque histórico donde se descubre que existe un amplio campo de estudio para la historia económica. Además, considero que el profesor Marichal expone los temas de una manera inteligible que brindan al lector un comprensible entendimiento. Asimismo, las conclusiones resultan ser convincentes y valiosas no solo porque están reforzadas por los datos expuestos, sino también porque el profesor Marichal realiza un estudio de la posible situación de la economía mundial en el futuro.

Roberto Mauricio Díaz Díaz
Facultad de Ciencias Sociales
Pontificia Universidad Católica del Perú